



小牧市立開成中学校学校だより
令和7年 8月25日 第5号

学校教育目標
「自立」「協働」「創造」

学校ホームページ URL

<https://www.city.tomakomai.hokkaido.jp/gakko/kaisei/>



喉元過ぎても熱さ忘れず～津波警報の経験を生かす～

校長 能登 敬久

全国では記録的な猛暑のニュースが続き、苫小牧でも今年最高 33.2℃を観測した夏でしたが、皆様いかがお過ごしでしょうか。コロナ感染のニュースも増えつつありますので、二学期の健康にも十分ご留意くださいますようお願い申し上げます。

さて、町内会の祭典が終わり、夏休み学習会、三者懇談が行われている最中、津波警報が発令されたのは7月30日（水）10:06でした。校内にいた生徒、教職員は三階に垂直避難を行い、その後の情報を待ちました。

避難するや否や開成中学校には約70名の校区内の方々が来校され、三階図書室と二階視聴覚室で待機しました。その間に校内では学習会参加生徒の保護者や三者懇談予定のご家庭と連絡をとり引き渡しの対応を進めました。

14時には災害対策本部より連絡が入り、16時までにはほとんどの方が帰宅され、その後市内の避難所は8カ所の小中学校に集約されました。それぞれのご家庭で不安な夜を過ごしたと推察されますが、22時には津波警報は注意報に変更されました。

今回の津波警報でこれまでの経験では想定していなかったことも見えてきました。

- ・津波警報の際に、緑ヶ丘展望台は大渋滞となり市民が押し寄せる。
- ・稼業日の場合、生徒と地域の方々が二階、三階に待機ができない状態になり得る。
- ・高齢者、幼児、グループホームの方々、ペット同伴の方々等が来校される。
- ・ライフライン（電気、ガス、水道等）がなくなると対応が一切変わってくる。
- ・警報解除まで数日続く場合、食料確保、トイレ、寝る場所等の新たな課題が出てくる。
- ・時間帯が夜間、季節が冬などの場合の対応や必要物資の内容も大きく変わってくる。

幸い一部の地域を除き、当日中に日常が再開できましたが、東日本大震災や北海道胆振東部地震のような非日常はいつ起きてもおかしくないことを再認識したと思います。あらためて、いざという時に困難を乗り切る一人一人の行動力や地域の結集力を高めておくことの必要性を感じることであります。

夏休みの間に大切に育てていた向日葵が咲いたと喜んでいたら、低気圧の暴風雨で一部倒されてしまいました。それでも、柵を元に戻し、向日葵の種をつけるところまで何とかして育てあげていきたいと思っています。

別件になりますが、長い間市教委をお願いしていたグラウンドの柵の修繕も7月中に完了しています。今後も市の予算が限られておりますが、鹿侵入対策や熱中症対策（網戸、スポットクーラー増設等）も要望を続けてまいります。

今のところ夏休み中の大きな事故や事件の報告は入っておりませんが、市内では熊出没や不審者遭遇、交通事故、熱中症による搬送等のニュースが続いていることから、二学期も本校生徒の益々の活躍や健やかな成長に際しまして、皆様のご理解とご協力を賜りますようお願い申し上げます。



今夏の本校生徒の活躍

陸上	第56回北海道中学校陸上競技大会 (7/22~7/24 室蘭市) 走高跳 第2位 ○○○○ 1m54cm
サッカー	第64回北海道中学校サッカー大会 (7/28~7/30 旭川市) 苫小牧東拠点校 第3位 ○○○○、
バドミントン	第44回全日本ジュニアバドミントン選手権北海道大会 (8/9岩見沢市) 男子シングルス 第3位 ○○○○

校舎内外の環境整備に取り組みました

夏季休業中、教職員による1年生教室のワックスがけ、ドアや廊下の壁のペンキ塗りを行いました。古い学校ながらもきれいにするにより、生徒が落ち着いて学習に臨めるようにと願っています。また、保護者の方々にもお手伝いをいただき、学校花壇の整備を行いました。暑い中、雑草抜きなどのお手伝いをいただきました皆さまに心よりお礼申し上げます。



苫小牧東高校に体育館を貸し出しました

7月24日から8月11日まで苫小牧東高校の体育館工事に伴い、部活動の活動場所として、本校の体育館を貸し出しました。期間中には、高校と中学のバドミントン部が合同練習を行うなど、普段はできない貴重な経験をすることができました。

9月5日(金) 学校・地域合同防災訓練について

7月30日(水)に発令された津波警報では、皆さん、どのような行動をとりましたか? 本校にも地域の方や生徒たちがたくさん避難してきました。急に起こる災害において、焦ることなく落ち着いて行動し、自分の身を守るためには、普段から災害が起きたらどう動くのかを考えておく必要があります。改めて、ご家庭でも地震が起きたら? 津波警報が出たら? など確認をしていただけたらと思います。

学校では9月5日(金)に防災訓練を行います。地域の方や保護者の方にはご自由に参加していただければと思います。ご来校をお待ちしております。

9月5日(金) 10:35~12:25

10:30頃 参加者は体育館に集合

10:35-10:45 津波避難訓練

10:50-11:40 防災講話(市・危機管理室)

11:50-12:20 体験活動

1年: 防災設備の学習

2年: 避難所設営体験

3年: 炊き出しの学習

12:25頃 アルファ米を受け取り解散

保護者の皆様へお願い

夏休みが終わり、本日から2学期が始まりました。夏休み中、お子さんはどのように過ごしていらっしゃいますか。この時期、SNS上の(特にLINE使用に伴う)トラブル、スマホ依存、昼夜逆転など生活リズムの乱れ等について、学校では心配しているところです。

お子さんの様子等で心配なことがありましたら、早めにお知らせいただければと思いますので、よろしくお願いします。

学校評価(1学期末)集計結果を学校ホームページ(学校経営方針のページ)に公開しましたのでお知らせします。→



スクールカウンセラーへの相談を希望する生徒・保護者は教頭までお知らせください。小中どちらでも可。
場所: 9月5日(金)開成中・12日(金)清水小

9月の主な行事予定

- 2(火) 学校祭特別日課(～9月17日)
- 4(木) 清水小・開成中合同研修(4時間授業)
- 5(金) 学校・地域合同防災訓練
- 9(火) 放課後学習会
- 10(水) 学力テスト(3年総合A)、専門委員会
- 12(金) 2学期中間テスト範囲配付
- 16(火) 放課後学習会
- 17(水) 学校祭前日準備
- 18(木) 第54回学校祭
- 19(金) 学校祭反省・いじめ調査等
- 21(日) テスト前課外活動中止(～25日)
- 24(水) テスト前学習会(～25日)
- 26(金) 2学期中間テスト
- 29(月) 1・2年教育相談(～10月3日)

諸費納入日(教材費等)

口座自動払込・現金納入 9月29日